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Voilà 40 ans qu’il nous a 
quitté… pour toute la Corse, il 
est à jamais le plus grand 
joueur insulaire de tous les 
temps, entré dans la légende 
avec l’épopée européenne de 
1978. Désormais, il rejoint le 
cercle des rares footballeurs à 
avoir une statue qui lui est 
dédiée dans son antre, le 
stade Armand Cesari qui a 
connu les plus grandes 
prouesses du seul club où il 
aura évolué durant toute sa 
carrière de professionnel. 
Claude Papi, dans son attitude 
de meneur de jeu, concentré 
sur le ballon, passant à 
l’attaque, vêtu de son maillot 
bleu à a testa mora, figure à 
jamais devant l’entrée 
officielle du Sporting Club de 
Bastia. À lire en p. 6-7

Claude Papi 
La légende
Claude Papi 
La légende
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Accapu di a reddazzione

I Pusidunìa 
 

In Corsica si sublimeghja a natura. Frà tutte e nostre ric-
chezze, l’erbaghji marini sò un tesoru magnìficu. Omu i 
crede alghe, in fatti sò piante chì fàcenu ancu i fiori è si 

spàrghjenu aggruttendu mondu mare è maraviglie d’urganìsimi 
è di pesci chì ci si piàttanu per cresce è pupulà Mare Nostrum. 
Posidonia Oceanica hè una specie endèmica di Mediterràniu, stal-
lata dapoi 8000 à 9000 anni, dìcenu i scientìfichi. Copre trà 
25.000 à 50.000 chilòmetri quadrati di i fondi marini sin’à 
30 metri di prufundezza. Omu ùn vede chè sta specie di fris-
gettu chì scummoda quand’ellu more è si ritrova ammansatu 
nant’à a rena, in fatti, incarta u fondu di u mare è si gode di sole, 
furmendu un preziosu di l’Umanità : a fottosintesi chì fabri-
cheghja l’ossigena. À tempu, ritene microsedimenti nutrittivi pè 
e ciucciaghje è e nichjate di tutti l’urganìsimi marini. Cum’ella 
hè bè fatta a natura ! Piatti quì, crèscenu è si riprudùcenu. À 
tempu ch’ellu si sparghje l’erbaghju marinu, si spàrghjenu ss’ur-
ganìsimi, ch’elli sìanu di piante o d’animali. È li ghjove dinù di 
muschera, chì tutta a catena alimentaria si ritrova quì ind’è 
ssu miràculu di natura. Pesci, molluschi, crustacei si nascòndenu, 
si nutrìscenu è fàcenu i so chjuchi… L’erbaghji marini aggròt-
tanu cusì 25 % di e specie marine di Mediterràniu allora ch’elli 
raprisèntanu solu 1 à 2 % di u spàziu ! Posidonia Oceanica hà 
dinù una missione nant’à i currenti marini è u marittonu ch’ella 
arriculeghja secondu a densità o l’altura di l’erbaghji. Cusì, anu 
un rollu di filtru chì schjarisce l’acqua, di muderatore di e tim-
peste è di prutettore di e coste parate da l’erusione. È ancu 
morti nant’à e sponde aggròttanu mondu pìcculi insetti è 
urganìsimi invertebrati chì nutrìscenu l’acelli marini. Sta sedi-
mentazione face un mischiu di i risomi vivi è morti furmendu 
un tappettu in fondu di u mare chì pò avè parechji metri d’al-
tura è si ritene u carbonu orgànicu durante millenarii. Cusì, a 
posidonìa hà un rollu capitale in u regulamentu di u clima. 
Pò ritene 35 volte di più carbonu chì quellu ritenutu in una 
furesta trupicale ! 15 % di u carbonu sputatu in Corsica hè 
ingullitu da i nostri erbaghji marini. Un èttare d’erbaghju s’in-
golla cinque volta di più carbonu chè un èttare di furesta ama-
suniana è 25 % di più chì un èttare di mangrova trupicale. 
Esiste à longu à e coste spagnole, catalane, francese, taliane 
grècie, cruate o di u Magrebbu. È dunque in giru à e Baleare, 
a Sardegna, Chypre, Malta, a Sicilia, l’ìsule greche è a Corsica 
ben intesa. Quellu di a costa urientale di a nostr’ìsula sarebbe 
u più grande di Mediterràniu. A chjarezza di l’acqua in Corsica 
face chì l’erbaghju si sviluppa sin’à 40 metri di prufundezza ! 
Hè una richezza tamanta ! 
Posidonia Oceanica, ch’ella sìa morta o viva, hè prutetta da 
parechji documenti internaziunali cum’è a Cunvenzione di 
Berne, a Cunvenzione di Barcelona, a Direttiva Abitatu. Puru 
hè minacciata da l’urbanìsimu, a pulluzione, a pesca di battelloni 
chì ràspianu cù i so filetti i fondi marini, è i battelli di turìsimu 
di a grande piacenza chì a strùghjenu da e so àncure marine. 
L’erbaghju di a Pruvenzia in Francia hè sminuitu di 30 % e sette 
ùltim’annate… Di marzu scorsu, u deputatu aurupeu di a Corsica, 
Francescu Alfonsi, hà adunitu l’intergruppu Searica di u 
Parlamentu aurupeu da ch’ellu agisce per l’appiecazione di 
sse Cunvenzioni internaziunale. Una cunferenza hè prevista stu 
ghjovi in Aiacciu cù a Cullettività di Corsica. Ma per prutege 
l’erbaghji marini a Corsica abbisogna di cumpetenze legislative, 
vale à dì d’autunumìa. n  Fabiana Giovannini.

E fàvule di Natale Rochiccioli

U pueta Natale Rochiccioli hà scrittu mondu fole, 
burle, macagne è tan’altri scritti. Frà i quali ste 
fàvule magnìfiche, dette « E fàvule di Natale 
Rochiccioli ».

dO chì piacè !

Intartaratu da l’aziminu un caldaru1 marinarescu, salutò à 
Zia Pignatta chì si ne pusava à u frescu. 
– O Pignà… à u frescu ? Hè cotta cotta a pruvenda ? 

– À u frescu, o Caldà… ci n’hè bisognu : m’aghju compiu 
una pulenda. 
– Sta cagnara ùn pò durà… sempre à u focu, musgingati, 
catapughjati è mai cambià di locu. Tanti paesi, mancu tù 
l’avarè visti… Vulemu parte ancu noi à fà i turisti ? 
– O Caldà, senza parlà di e spese, a me salute ùn mi 
parmette di st’intraprese. 
– E spese ? Pumate cù u sale, è pane à mogliu… D’altronde, 
sai quantu bè ti vogliu, mi mittaraghju trà tè è u scogliu. 
 
A pignatta, laziosa di fassi duie mosse, accittò assicurata 
ch’ella fù contru à e scosse. 
Un pocu saltichjendu un pocu à buchera, di fà caminu era 
a sola manera. 
– O Caldà, si no avìamu aspittatu a fin’di a staghjone, pare 
chì i Ponti è Argi rifaranu u stradone. 
– A sò. L’ingeniere u prugettu l’hà da trè generazione 
– Umbeh… ci vole à calculà, è ci hè di chè… Par sbrumà a 
pitrucella hè quistion’di matemàtiche. 
– Aghju capitu… è sì un’equazione hè falsa par i trottoirs ùn 
ci hè più piazza… 
 
Tuttu fendu a so chjachjarata, èranu ghjunti in San Bastianu 
è piglionu a falata, ma allora, o… si falava à miccànica 
mullata… daretu à una girata ci era una bruetta, sposta à 
meza strada, chì l’avarìa detta… 
A pignatta investe2, mena, salta, ribomba è ricasca, face 
duie bucate, si stracqua è si spacca. 
– Saetta, chì pignattata. L’affari sò in daveru. Avìu tutu 
privistu, for’di u Cantunere. 
 
Muralità 
Fin chì par mette in pràtica e matemàtiche di l’ingenieri, 
Ùn avemu cà bruette di Cantuneri, 
Cari amichi Corsi, ci hè da avè i pinseri. n 

 

1. Caldaru : paghjolu. • 2. Investe : cifrà, fragà.

U caldaru  
è a pignatta
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Qui est contre le 
dialogue ? 
Personne bien sûr ; 
du moins 
facialement. Mais 
en réalité, chacun 
vit ce dialogue à 
l’aune de ses 
intérêts propres. 
En retirant le 
soutien consenti 
jusque-là à Gilles 
Simeoni en tant 
que président du 
Conseil exécutif, le 
groupe de droite à 
l’Assemblée de 
Corse a ouvert la 
boîte de pandore 
des jeux 
politiciens.

Cap’artìculu
 Par François Alfonsi 

Processus de Beauvau 

La droite fait bande à part

Le prétexte avancé est celui sempiternel 
du choix des mots face à la violence clan-
destine qui se manifeste en marge de la 

vie politique. Personne ne la soutient, tout le 
monde la combat, mais faut-il pour autant 
manier le mot « condamner » comme l’a exigé 
Valérie Bozzi au nom de son groupe ? 
Le débat ne date pas d’hier. Il était exacte-
ment le même en 1988 quand l’Assemblée 
de Corse, alors présidée par Jean Paul de Rocca 
Serra, avait voté une délibération historique 
pour affirmer « l’existence du peuple corse, formé 
des Corses d’origine et des Corses d’adoption ». 
Cette délibération, fruit du premier dialogue 
réel entre forces politiques nationalistes et non 
nationalistes, se devait d’associer aux votes 
majoritaires de la droite les votes nationalistes 
des deux familles, autonomiste et LLN.  
Le débat était allé au bout de la nuit, y com-
pris à distance avec François Giacobbi. Les 
ultras jacobins, emmenés par Nicolas Alfonsi 
et Émile Zuccarelli demandaient le préalable de 
la condamnation de la violence, en sachant 
pertinemment que les élus de la famille LLN ne 
pouvaient y souscrire, car ils soutenaient le 
FLNC. Il avait fallu la sagesse éclairée du 
« Renard argenté » pour passer outre et refuser 
ce préalable politicien. Et la force de caractère 
des élus LLN de l’époque pour accepter le 
compromis final malgré l’exaltation des 
réunions informelles qui se tenaient dans leur 
bureau de groupe.  
Mais Valérie Bozzi n’est pas de la même 
trempe que Jean Paul de Rocca Serra, malgré 
la circonstance très différente aujourd’hui qui 
voit la famille nationaliste bien plus tempérée 
qu’elle ne l’était alors. Elle reprend à son 
compte la vieille ficelle du débat sur la vio-
lence politique. Si on la comprend bien, à la 
première déstabilisation qui s’exprime et prend 
le dialogue rétabli avec l’Etat en otage par des 
attentats, il faudrait tout suspendre et se retirer 
sur l’Aventin. Est-ce la solution ? Bien sûr que 
non. Est-ce raisonnable ? Pas plus. 
Car le préalable posé aujourd’hui comme il y 
a trente-cinq ans poursuit le même objectif : 
faire claquer la porte du dialogue à tout un 
pan de la famille nationaliste, et torpiller ainsi 

le format du dialogue mis en place avec l’État. 
Pour quel résultat ? Sans doute celui de désa-
vouer l’Exécutif dans sa légitimité d’interlocu-
teur consensuel apte à mener une négocia-
tion structurée à son terme, et, tout aussi 
probable, de créer les conditions de la mise en 
retrait de l’État dans le dialogue engagé en lui 
permettant de se défausser sur les divisions 
au sein de la délégation de la Corse.  
Certes Valérie Bozzi n’a pas l’aura qu’avait Jean 
Paul de Rocca Serra, et elle ne laissera pas la 
même trace dans l’Histoire de la Corse. Sans 
doute pense-t-elle que sa posture d’aujourd’hui 
lui apportera un boost électoral demain ?  
À mon avis, rien n’est moins sûr ! En atten-
dant, ses manœuvres ne permettront pas de 
retirer la légitimité des négociateurs nationa-
listes appuyés par 68 % du corps électoral 
corse. 
Le processus de négociation doit déboucher 
sur deux négociations successives. La pre-
mière touche à la réforme constitutionnelle 
pour ouvrir la porte à une autonomie de la 
Corse dans le cadre français. En l’état de l’ar-
ticle 72 de la Constitution, c’est impossible. 
Cela pourrait le devenir si la Corse bénéficie 
comme la Nouvelle Calédonie d’une mention 
séparée, à travers un titre de la Constitution qui 
lui serait dédié. 
Puis il faudrait entrer dans le détail de ce statut 
à travers un loi-cadre qui précisera les com-
pétences transférées, le rythme de ces trans-
ferts, le niveau de ces compétences, au plan 
réglementaire et législatif, et la fiscalité qui 
devra accompagner cette autonomie. 
Au terme de ce processus en deux temps, on 
aboutira nécessairement à un compromis. Il 
est probable que les nationalistes eux-mêmes 
seront alors partagés entre les tenants de l’ac-
cord, vu comme une étape historique, et ceux 
qui le jugeront insuffisant, « una tràppula » pour 
reprendre l’expression qui avait cours au len-
demain de la mise en place du premier statut 
particulier de la Corse. Il faudra, là encore, 
déjouer les jeux politiciens. Seul moyen : une 
implication forte du peuple corse dans les 
débats à venir. C’est le grand challenge des 
mois prochains. n
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uel est l’objectif de Cambià Avà ? 
La revendication première est la 
reconnaissance des victimes de la 

divagation bovine et bien sûr en tout 
premier lieu des victimes touchées dans 
leur chair. Outre les séquelles physiques, 
leur vie est bouleversée sur de nom-
breux plans : carrière, vie familiale, 
finances… Concentrées sur leur santé, 
elles ne peuvent plus faire face au quo-
tidien. Nous demandons la création d’un 
fonds d’aide aux victimes pour les 
conséquences non prises en charge par 
les assurances. Lorsque l’animal en cause 
est ensauvagé, elles ne peuvent obtenir 
d’indemnisation. Pour les personnes 
ayant percuté un bovin avec leur véhi-
cule, les assurances n’interviennent pas 
toujours (véhicules assurés au tiers). 
Quant aux victimes physiques, elles sont 
livrées à elles-mêmes. L’État doit être 
mis en cause en tant que garant de la 
sécurité publique, c’est à lui de mettre en 
place ce fonds de garantie. Et pour cer-
tains dommages non assurantiels, la 
Collectivité de Corse doit aussi créer un 
fonds permettant d’aider par exemple 
les personnes à faibles revenus. 
 
Pour régler un problème, il faut en 
connaître l’ampleur… 
Exact. Nous avons énormément de 
témoignages de victimes. Mais il n’y a 
pas de recensement officiel à notre 
connaissance. C’est déjà un problème 

en soi. Il faut mettre en place des outils 
pour connaître les statistiques de ces 
accidents liés à la divagation animale. 
La Collectivité de Corse peut obtenir 
cela des hôpitaux, des SDIS, et de tous 
les services d’urgence. 
Quant aux animaux en divagation, on 
estime à 30.000 leur nombre et ils conti-
nuent de se reproduire dans le maquis… 
Le coût humain et social est exponen-
tiel. Il faut arrêter de dire, « c’est aux com-
munes, c’est à l’État, c’est à la Collectivité, 
c’est aux assureurs… » Il faut faire face 
ensemble à ce fléau, rassembler tous 
les moyens existants et avoir une stra-
tégie d’action territoriale. La Corse pour-
rait s’énorgueillir de mettre en place une 
politique efficace. 
 
La question de la divagation animale ne 
relève-t-elle pas des communes ? 
Les petites communes n’ont pas les 
moyens matériels, humains et financiers 
de mettre en œuvre les dispositions du 
code rural. La création d’un parc com-
munal de rétention est possible, y com-
pris avec l’aide de l’Odarc, mais la mise 
à disposition d’un gardien, l’approvi-
sionnement régulier en alimentation et 
le rabattage et transport des bêtes sont 
inenvisageables pour ces communes. 
On pourrait mutualiser les choses au 
niveau des communautés de com-
munes, mais sans une prise en charge 
plus forte et une coordination des pou-
voirs publics, c’est impossible. 
 
Une prise en charge territoriale du 
problème ? 
Oui, en regroupant les communautés 
de communes, il serait possible par 
exemple de créer 4 ou 5 parcs territo-
riaux répartis sur toute la Corse avec 
des mangeoires, des abreuvoirs, une 
gestion sous l’égide de l’Odarc permet-
tant une vraie prise en charge de ces 
animaux qui seraient alors traités selon 
les besoins sanitaires, leur dangerosité, 
la possibilité ou pas de les remettre dans 

le circuit de l’élevage après une période 
de quarantaine. Des agents seraient 
affectés au transport, au gardiennage et 
à l’entretien de ces animaux. Lorsque 
nous avions été reçus par le préfet 
Ravier en 2022, il nous avait dit être 
tout disposé à accorder à ces personnels 
les habilitations nécessaires pour être 
assermentés pour dresser des procès-
verbaux. Des « gardes-champêtres » d’une 
nouvelle génération en quelque sorte 
avec des moyens adaptés : véhicules de 
transports pour bovins, carabines hypo-
dermiques, carabines de grande chasse, 
lecteurs de bolus, appareils photos avec 
téléobjectifs, drones d’observation, 
lunettes thermiques… 
 
En fait, les moyens existent, il faut juste 
les mutualiser… 
Exactement. Et pour ça il faut de la 
volonté politique ! Police et gendarmerie, 
services communaux, services vétéri-
naires, ensemble des services dépen-
dants de la CdC, communautés de com-
munes… tous peuvent tirer dans le 
même sens. Pour cela, il faut les réunir 
avec l’objectif de résorber progressive-
ment la population des bovins sauvages. 
S’il s’agit d’animaux bouclés et simple-
ment en fugue, leur propriétaire doit 
être prévenu et enjoint à agir pour les 
récupérer. S’il s’agit d’animaux qui n’ap-
partiennent à personne, ils pourraient 
être transportés et soignés dans ces 
parcs territoriaux. Nous demandons la 
création de cette « brigade rurale » de 
garde-champêtres. Étant donné leur 
mobilité, leur polyvalence et leur pré-
sence régulière sur le terrain, elle pour-
rait avoir une utilité plus élargie, pour 
rendre des services dans d’autres 
domaines : résorption des dépôts sau-
vages d’ordures, prévention des feux et 
brûlages, lutte contre le camping sau-
vage, pour la protection des sites, police 
de l’eau, etc. C’est une proposition que 
nous faisons à la Collectivité de Corse et 
à l’État. Muvèmuci ! n

SucetàSucetà

Problème des animaux ensauvagés 

L’associu Cambià Avà toujours pas entendu 
 
Pourquoi faudra-t-il toujours créer une association pour entendre les causes justes ? Cambià Avà s’est créée il y a trois ans 
pour dénoncer le fléau et les conséquences de la divagation animale. La plupart du temps, des animaux ensauvagés 
n’appartenant plus à personne et qui continuent à se reproduire dans le maquis, font des dégâts aux plantations mais surtout 
aux hommes en s’approchant des villes et villages pour chercher leur nourriture. On connaissait le drame des accidents de la 
circulation, s’y ajoute depuis quelques années celui des promeneurs agressés par des animaux qui n’ont pas l’habitude de 
l’homme et attaque soit pour défendre leurs petits, soit pour passer leur chemin… Les blessures engendrées sont graves, 
parfois très graves. Et ces victimes sont ignorées par les pouvoirs publics. Arritti donne à nouveau la parole à la présidente et 
fondatrice de Cambià Avà, Maryline Taddei, elle-même gravement blessée il y a trois ans et toujours handicapée par les 
séquelles de cette agression.

Q 
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Affirmant s’être prononcé en son 
âme et conscience, « certainement 
pas pour des raisons politiques » et 

« au vu des avis rendus », notamment du 
Parquet antiterroriste, et parce que la 
période de sûreté « n’était que très récem-
ment échue », le ministre avait affirmé : « Je 
le dis très clairement devant cette commission 
et dans le cadre des prérogatives qui étaient 
les miennes, il n’y a jamais eu en aucun cas 
de recherche de vengeance d’État. C’est l’ap-
plication des textes ». 
 
Michel Castellani avait alors fait 
remarquer que « une période de sûreté 
échue depuis peu, est une période de sûreté 
échue »… et d’interroger le ministre : « est-
ce que vous avez conscience que vous n’avez 
pas appliqué les textes, puisque l’application 
des textes vous donnaient l’autorisation, la 
permission, le droit de lever le statut de DPS ? » 
Passablement irrité, Jean Castex avait 
répondu : « Les faits qui sont survenus en 
mars 2022 à la prison d’Arles sont absolu-
ment regrettables et condamnables… ils 
étaient totalement imprévisibles et dire qu’ils 
découlent de ma décision de refuser la levée 
du statut DPS de M. Colonna, je suis désolé 
de vous dire que je le conteste absolument 
formellement ».  
Même Laurent Marcangeli lui avait 
demandé de certifier qu’il n’y avait pas 
eu « d’intervention politique, administrative 
de ce que certains peuvent parfois qualifier 
d’État profond en vue de permettre la surve-
nance de cet évènement dramatique ». 
Et Jean Castex alors de répéter : « Je n’en 
ai eu ni de près ni de loin, jamais, vous m’en-
tendez bien, connaissance et si tel avait été le 
cas… c’eût été un grave abaissement de 
l’État… je le réaffirme ici en ma qualité d’an-
cien chef du gouvernement de la République ». 
 
Jean Félix Acquaviva avait alors rap-
pelé sur un ton solennel le respect dû à 
la famille Erignac, bien sûr, mais aussi la 
vérité et la dignité due à Yvan Colonna 
et à sa famille. « L’État ne peut pas dire, ni 
sous votre gouvernement, ni sous les gou-
vernements précédents, qu’il n’y avait pas 
de demande de rapprochement familial 
fondée, qu’il n’y avait pas de demande 
d’aménagement fondée » avait dit le 
député, ajoutant sur le refus de levée 

de statut DPS : « On ne le faisait pas parce 
qu’il y avait la promesse de ne pas le faire. 
Parce qu’il y avait une promesse – c’est moi 
qui parle – en raison du traumatisme de l’as-
sassinat du préfet Erignac. En raison de l’ex-
trême haine ». Et le président d’ajouter : 
« Le lendemain de la venue de Gérald 
Darmanin en Corse, lorsqu’il y a eu les 
drames. Nous avons été en possession de 
messages entre préfets en exercice. Vous 
entendez ce que je vous dis ? Entre préfets en 
exercice qui disent qu’il fallait décorer Elong 
Abé, qui disent qu’il a fait ce qu’ils auraient 
dû faire depuis bien longtemps… Alors de 
me dire… qu’il n’y a jamais eu de haine contre 
ces membres-là, qu’il n’y avait pas de haine 
qui allait au-delà du droit, alors que dans les 
propos oraux pouvait nicher l’arbitraire, pour 
qu’ils ne soient jamais rapprochés, et encore 
moins libérés même s’ils avaient de bons 
dossiers d’aménagement de peines. Confer les 
appels systématiques du Ministère public et 
du Parquet national antiterroriste… Cette 
haine a existé. Elle a existé. Et dire ça, c’est 
rendre la dignité à la famille d’Yvan 
Colonna ».  
« Pas plus que le complot, la haine n’a jamais 
guidé en cette matière comme en d’autres… 
les décisions que j’ai eu la responsabilité de 
prendre » avait répondu penaud le 
ministre. 
 
Et voilà qu’un mois plus tard, à la 
veille de la reprise des discussions entre 
la Corse et Paris, le ministre de l’Intérieur, 
revient sur ces échanges…. Pourquoi 
maintenant ? 
Dans un courrier, il interpelle le prési-
dent de la Commission en ces termes : 

Commission d’enquête parlementaire sur l’assassinat d’Yvan Colonna 

La préfectorale en question 
 
Le 14 avril, le ministre de l’Intérieur, Gérald Darmanin, a interpellé le président de la Commission d’enquête parlementaire 
Jean Félix Acquaviva, qui avait rapporté des échanges entre préfets au sujet de l’assassinat d’Yvan Colonna. C’était le 8 mars 
dernier, lors de l’audition de l’ancien Premier ministre Jean Castex qui niait la possibilité d’une vengeance d’État. Agacé, le 
député de Haute-Corse avait alors révélé des informations en sa possession. Rappel des faits.

« Vous avez dit être “en possession de mes-
sages entre préfets en exercice, qui disent 
qu’il fallait décorer Elong Abé (…) qu’il a fait 
ce qu’ils auraient dû faire depuis longtemps”. 
Ces propos, qui ont été rendus publics, consti-
tuent une accusation particulièrement grave, 
je considère qu’il est indispensable de savoir 
ce qu’il en est réellement. J’imagine que vous 
ne les avez prononcés qu’en ayant en main 
les preuves correspondantes : en qualité de 
ministre de l’Intérieur et des Outre-Mer, il me 
reviendrait alors d’en tirer toutes les consé-
quences. Dans ces conditions, je vous 
demande vivement que vous me transmettiez 
les éléments de toute nature ». 
Une Commission d’enquête parlemen-
taire travaille dans des conditions parti-
culières, elle ne doit subir aucune entrave 
ou pression politique. Le 27 avril devant 
l’Assemblée de Corse, Jean Félix 
Acquaviva a fait part de sa sérénité : « la 
commission d’enquête parlementaire était le 
lieu pour dire ce que j’ai dit le 8 mars der-
nier. J’ai évoqué ces éléments en tant que 
preuve supplémentaire, parce qu’il y en a 
d’autres, en faisant valoir qu’il y avait un 
esprit qui empêchait le rapprochement des 
membres du commando dit Erignac. Une 
logique de vengeance qui était dans la tête 
de certains préfets, de fonctionnaires ou de 
politiques de manière historique dans ce dos-
sier. Moi je confirme ces échanges, je suis 
serein sur l’évolution de la situation quant à 
ces éléments… Ils sortiront lorsque le pou-
voir du parlement fera le bilan et le diagnostic 
des travaux de la commission d’enquête par-
lementaire ». À suivre donc. n  F.G.

Dolu 
 

S'hè spenta in Migliacciaru, a nostra surella 
Yvonne Polini nata Prantoni. Era a moglie 
di u nostru fratellu, militente di e prim'ore, 

Michè Polini è mamma d'Andrìa, militente ancu 
ellu da longu andà. Yvonne avìa 88 anni. Arritti 
manda cunduleanze è affettu à tutti i soi, maritu, 
figlioli è figliole, figliulini, parenti è amichi. 
Ch'ella riposi in pace in i verdi prati di u 
Paradisu. n
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Né le 16 avril 1949 à Portivechju, 
Claude Papi fait ses premiers 
jongles avec une pièce de mon-

naie trouée dans les ruelles de sa ville 
natale, et ses premières passes d’enfant 
avec l’Association sportive de Porto Vecchio 
dans le stade qui porte son nom depuis. 
Mais c’est au Sporting Club de Bastia 
qu’il se révèle et débute sa carrière de 
professionnel durant la saison 1966/67. 
Il est alors, à 18 ans, une véritable révé-
lation. Au total, dans sa trop courte vie, 
il jouera 480 matchs en compétition, 
marquera 134 buts en pro, sera le seul 
insulaire encore aujourd’hui à être sélec-
tionné en équipe de France, à trois 
reprises et à participer à une phase finale 
de la Coupe du Monde en Argentine, où 
il sera titulaire lors du dernier match 
pour l’honneur contre la Hongrie, rem-
porté 3-1. Mais surtout, il est celui qui 
incarne le plus la fantastique épopée 
européenne du Sporting en 1978. Il est 
sacré meilleur buteur de cette compé-
tition avec 7 buts (+7 autres à l’origine 
de l’action) dont l’inoubliable reprise de 
volée contre le Grasshoper de Zurich 
qui qualifie les bleus en finale ! Meneur 
de jeu, stratège, grand technicien, chef 
d’orchestre, le prince, le virtuose, le 

« divin chauve » se faufile dans toutes 
les défenses. Qualifié de « faux lent » il 
emballe en réalité les actions de jeu et 
surprend l’adversaire, avec sa vista et 
sa technique pour percer les défenses, 
le ballon collé au pied. Avec lui, le SECB 
écrit ses plus belles heures de gloire. 
Remontée en division 1 en 1968 et 
sacré champion de France de division 2, 
finaliste de la coupe de France contre 
l’OM en 1972, époustouflant 3e du 
championnat 1976-77 où le club ins-
crit pas moins de 82 buts (14 pour Papi), 
avec notamment l’un des meilleurs atta-
quants européens Dragan Dzajic (21 
buts), Fanfan Félix (21 buts aussi) et 
Zimako (15), et se qualifie à une place 
européenne pour la saison 1977-78 ! 
Le club se renforce avec des stars 
comme Johnny Rep, Félix Lacuesta, 
Merry Krimau… et enchaîne les victoires 
sur tous les terrains d’Europe, terrassant 
au match aller comme au match retour 
les plus grands clubs de l’époque : 
Sporting de Lisbonne, FC New Castle 
United (jamais une équipe française 
n’avait battu un club anglais chez lui !), FC 
Torino surtout, battu y compris à Torino 
devant une marée de supporters bleus 
ayant fait le déplacement en Italie. 

Claude Papi, la légende 
 
Voilà 40 ans qu’il nous a quitté… pour toute la Corse, il est à jamais le plus grand joueur insulaire de tous les temps, entré 
dans la légende avec l’épopée européenne de 1978. Désormais, il rejoint le cercle des rares footballeurs à avoir une statue 
qui lui est dédiée dans son antre, le stade Armand Cesari qui a connu les plus grandes prouesses du seul club où il aura 
évolué durant toute sa carrière de professionnel. Claude Papi, dans son attitude de meneur de jeu, concentré sur le ballon, 
passant à l’attaque, vêtu de son maillot bleu à a testa mora, figure à jamais devant l’entrée officielle du Sporting Club de 
Bastia. Une initiative de l’associu Corsica Turchina et de Jo Bonavita permet de lui rendre cet hommage tant mérité, merci à 
eux ! Ce samedi 29 avril, était inaugurée la statue, création du sculpteur Stéphane Deguilhem, installé à Livìa, en présence de 
sa famille, l’un de ses frères, Joseph, son épouse Mady, ses filles Stéphanie et Marie Jeanne, bien sûr aussi les élus*, les 
instances du club et tous les représentants du peuple bleu. Hommage éternel. Per sempre ind’i nostri cori.

Malgré toutes ces prouesses, on ne 
donne pas cher de sa peau pour les 
quarts de finale contre le prestigieux 
Karl Zeiss Iena. Et pourtant, devant un 

U messagiu di  
Corsica Turchina extraits 

 

«Sa statue trône à jamais dans l’enceinte de 
son stade, de sa tribune, sous le blason de 
son club, représentant pour nous 

supporters une marque de reconnaissance éternelle 
pour le footballeur, pour l’homme qu’il était. Cette 
statue présente également pour nous un double 
message. Un message de fierté pour les actuels et 
les futurs joueurs qui portent et porteront le maillot 
bleu, pour toute une nouvelle génération turchina, 
une passation de l’histoire, bâtie sur les valeurs du 
club et l’impérieuse obligation de les respecter. 
Claude, u pòpulu turchinu, u pòpulu corsu, ùn si 
scurderà mai di tè. Ti ringraziemu d’avecci tantu fattu 
sunnià, d’avè purtatu i nostri culori incù tant’onore è 
passione à traversu u mondu sanu. Staghjone dopu à 
staghjone, per l’eternu, sarai sempre à fianc’à noi, à 
fiancu à a to squadra, à fiancu à tutti i turchini. 
Claude, per tè, pè a to òpera, u pòpulu corsu, 
ricunniscente, ti offra l’immurtalità. » n

* Ont participé à 
l'élaboration de la 

statue : Collectivité de 
Corse, Communauté 
d'agglomération de 
Bastia, les villes de 

Bastia, Furiani, 
Biguglia, Borgu, 

Portivechju, Bonifaziu, 
Isula Rossa,  

SC Bastia, Socios 
Étoile Club Bastia, 

marbrerie René Vigna 
Bastia, Impirmerie 
Caractère Biguglia, 

Super U Ponte Leccia, 
Garage Monti Autos 

Furiani, Garage 
Nissan Furiani, 

Europcar Locations 
Poretta, Association 

Corsica Turchina, TEC 
Graziani Biguglia.
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Furiani en folie, le Bastia de Claude Papi 
inflige une correction au club allemand 
7 buts à 2 ! Au retour, première défaite, 
mais 2 buts marqués en Allemagne et 
surtout le match aller qualifie le Sporting 
pour les demies-finale ! Zurich ne résiste 
pas non plus à l’antre de Furiani avec la 
légendaire reprise de volée de son 
meneur de jeu ! On se souvient tous 
alors de la finale contre le grand PSV 
Eindhoven dans un terrain de boue où 
il était impossible de faire rouler le 
ballon. Hélas, le business commande… 
l’arbitre suit les consignes des instances 
du football… On connait la suite. C’est 
à Furiani que le Sporting inquiétait et 
d’ailleurs on assiste encore à un grand 
Bastia ce soir-là malgré le déluge, mais 
avec un score qui reste nul et vierge 0 
à 0. Tout allait se jouer loin de la terre 
corse pour les bleus de Claude Papi. 
Fatigués par une longue campagne euro-
péenne mais aussi un championnat 

éreintant ou il ne fut 
pas aidé par les ins-
tances du foot fran-
çais l’obligeant à 
jouer la même 
semaine, le SECB 
s’incline au match 
retour. Mais l’es-

…

Le devoir de mémoire est un enga-
gement que se donnent des États, 
des peuples, des sociétés, pour se 

souvenir d’un événement tragique de 
leur histoire, en tirer les enseignements 
moraux et politiques au sens noble du 
terme. Les horreurs de la Seconde 
Guerre Mondiale et de la shoah, mais 
aussi des génocides, comme le génocide 
arménien, des catastrophes comme 
Tchernobyl et le sacrifice des hommes 

Associu Sporting Bastia 92 

Devoir de mémoire 
 
L’Associu Sporting Bastia 92 a tout juste un an. Il est composé 
d’anciens joueurs du Sporting Club de Bastia de l’époque, mais pas 
seulement. Des journalistes, des joueurs d’autres clubs, des soutiens 
de toutes sortes peuvent y adhérer. Ce samedi 29 avril, Sporting 
Bastia 92 tenait une conférence de presse emmené par son président 
Ismaël Triki, pour faire part de sa première manifestation organisée 
dans le cadre des cérémonies de commémoration de la catastrophe 
du 5 mai 1992 et du rôle que l’association entend tenir pour 
perpétuer ce « devoir de mémoire ». Une action renforcée par un 
partenariat avec l’UNFP, syndicat des footballeurs professionnels.

Per imparanne di più nant’à Claudiu Papi

sentiel était fait, gagnant à jamais dans 
le cœur des Corses, et marquant de son 
empreinte l’histoire du football euro-
péen avec sa superbe épopée !  
Claude Papi, lui, est sacré « meilleur foot-
balleur corse du siècle » puis « meilleur 
footballeur corse de tous les temps ». 
Jamais détrôné à ce jour. Son plus grand 
regret, ne pas avoir pu jouer pour cause 
de blessure, la finale de la coupe de 
France remportée par le Sporting en 
1981 contre les Verts de Saint-Etienne.  
Seuls 19 stades au monde possèdent 
une statue de leur joueur emblématique. 
Claude Papi rejoint les Georges Best, 
Raymond Kopa, Diego Maradona, Pelé, 
Zico au Panthéon de leurs publics ! Mais 
l’un de ses plus beaux titres peut-être, 
est qu’il n’a jamais voulu quitter sa terre 
de Corse malgré des propositions allé-
chantes. Claude Papi jouait pour son île 
et pour son amour du ballon unique-
ment. Un symbole de fidélité et d’hu-
milité ! C’était un humaniste, doux, 
simple, avec la passion de son île che-
villée au corps. Turchinu eternamente ! 
Il meurt brusquement le 28 janvier 1983 
à l’âge de 33 ans. Un deuil dont le 
peuple corse ne s’est jamais vraiment 
remis. n  Fabiana Giovannini.

O fratè ! 
 

«O fratè, ti n’inveni quandu à u 
soldu tafunatu, ghjucavi ancu in 
casa, di manera arrabiata, senza 

tene contu di i lucatarii di suttu chì 
pichjàvani, par fati piantà calchi minuti. 
Ti n’inveni di quiddi beddi zinati, l’inguernu, 
quandu tu vinii à duminicata, incù amichi, 
famidda è parenti. Truvavi ricunfortu è 
ripartii cuntentu. 
Ti n’inveni quantu ti piaccìa à caccighjà. 
Mai ùn avarii mancatu di participà. Ti sintii 
bè, in cuminioni incù a natura. Par tè, era 
viramenti un mumentu di cura. 
Ti n’inveni u supracena incù a famiddona, 
à manghjà, cuntà storii è tanti risatoni. Tù 
sopratuttu, incù u to eternu surrisu chì mi 
ferma in pressu quandu vigu u to visu. 
Ti n’inveni di a to casa guasgi finita, chì tu 
t’appruntai à goda u restu di a to vita. Vita 
chì hà duratu dinò una sittimana. E chì hà 
lacatu daretu tamantu dannu. T’eri 
priparatu tamantu è beddu avvena, à fiancu 
à i to fidoli è a to cara Madalena. Mà, a to 
vita tinìa à un filu finu, è strappatu s’hè ! 
Cusì era u to distinu. 
Ghjeu, mi n’invengu di quiddu vènari 
maladettu, induva à trentatrè anni s’hè 
divintatu puarettu. Allora chì, fideli à a 
maglia turchina, vinii di rializà un sonniu di 
zitiddina. 
Indù tù eri, ùn ci sarè più mai, mà indù 
ghjeu sò sempri, ci serai. Mi firmerà di tè, 
tutt’a mè vita, a to ghjuventù mai stata 
finita. 
Caru frateddu riposa puri in paci chì fieri di 
tè sò i purtivichjacci, è tutti i Corsi chì ti 
pòrtani inn’u so cori, pà essa statu fideli à 
un solu culori. 
È oghji, u pòpulu sanu si ramenta di tè, chì 
di u ghjocu à pallò, t’hà elettu Rè ! 
È pà l’eternità, onori tamantonu, sta 
stàtula raprisentendu a to parsonna. » n 
Ghjiseppu Papi.
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qui ont préservé l’humanité d’un désastre 
encore plus grand, ont concouru à « ins-
titutionnaliser » ce devoir de mémoire. Il 
est synonyme d’hommages, de com-
mémorations, mais il vise à travailler 
aussi sur les consciences. C’est donc 
plus que du souvenir, une responsabi-
lité d’œuvrer à bâtir un monde plus juste, 
de l’élever vers plus d’humanité. 
Le sport a connu des catastrophes ter-
ribles. Particulièrement le football, à tra-
vers les drames de Hillsborough, du 
Heysel ou de Turin*. Au Royaume Uni, 
en Belgique, ou en Italie, ces drames 
sont commémorés chaque année ren-
dant hommage à ceux qui les ont vécus 
et pour éduquer les jeunes générations. 
C’est ce travail auquel œuvre le Collectif 
des victimes de la catastrophe du 5 mai 
92 depuis 31 ans, pour les victimes et 
le respect qui leur est dû, et pour leurs 
familles. 
 
L’associu Sporting Bastia 92 s’est 
créé lui pour faire entendre la voix des 
joueurs et, aux côtés bien sûr du Collectif 
des victimes, pour œuvrer davantage à 
la sensibilisation des plus jeunes, mais 
aussi à faire l’éloge du sport dans ce 
qu’il a de plus noble, la communion, la 
solidarité, la générosité, l’effort collectif, 
tant auprès des instances sportives, des 
sportifs eux-mêmes, que du grand 
public, particulièrement des plus jeunes, 
avec ce message : il n’est, il ne doit sur-
tout pas être un drame. 
Ainsi, Sporting Bastia 92 a organisé des 
actions de solidarité à Bastia, au profit de 
l’école de la 2e chance, mais aussi avec 
le Maroc, pour apporter du soutien à 
des enfants défavorisés (opération « Des 
chaussures pour le Maroc », participation 
à des tournois de football et diverses 
actions et animations pour sensibiliser au 
drame de Furiani). Il continuera à aller 
aux devants d’autres pays, d’autres 
enfants. Mais aussi de clubs et d’insti-
tutions pour témoigner. 
L’an dernier, pour les 30 ans de la catas-
trophe, à l’initiative du Collectif des vic-
times du 5 mai 92, la quasi-totalité de 
l’effectif bastiais de l’époque est recons-
titué pour un match amical. Un moment 
fort en émotion, certains ne s’étaient 
plus revus depuis le drame. C’est alors 
qu’est née l’idée d’une association per-

événements » poursuit le président de 
Sporting Bastia 92 qui souligne la forte 
implication des journalistes Didier Grassi, 
Jean Pruneta et Jean Paul Cappuri au 
sein de l’associu. Investis également (sur 
notre photo) Mamadou Faye et Pierre 
Maroselli, anciens joueurs du Sporting, 
Arnaud Sabonnadiere, ancien joueur de 
Martigues qui a fait le lien avec l’UNFP, 
et bien d’autres. 
Ce tournoi viendra clôturer le pro-
gramme des commémorations organisé 
par le Collectif des victimes, et il permet 
de conclure sur une touche sportive. 
Sporting Bastia 92 prendra des initia-
tives tout au long de l’année. Saluons 
cet investissement qui œuvre à réhabi-
liter le sport et le football corses. Forza 
à tutti ! n  Fabiana Giovannini. 

mettant de perpétuer le devoir de 
mémoire, mais aussi de véhiculer une 
image positive de la Corse et de son 
football. « On n’en a jamais parlé, mais 
après une catastrophe pareille cela a été très 
difficile pour les joueurs. C’était une fête et 
c’est devenu un drame. Il n’y avait pas de cel-
lule psychologique. On était livré à nous-
mêmes. Il a fallu rejouer dans ce stade, 
reprendre le football. C’était notre métier. Le 
soutien de nos familles, de nos amis, la foi 
en ce que l’on fait nous a permis de retrouver 
de l’énergie pour continuer. Mais on se doit 
de raconter notre histoire, surtout aux jeunes. 
Le devoir de mémoire est important pour 
leur apporter la réflexion et les sensibiliser » 
témoigne Ismaël Triki. 
 
Cette année, c’est la première fois 
que Sporting Bastia 92 organisera une 
manifestation dans le cadre de la 
semaine de commémoration autour du 
5 mai : « Le 6 mai, un tournoi intergénéra-
tionnel mettant en scène des enfants, incar-
nation de l’avenir, et d’anciens footballeurs 
professionnels sera organisé avec des vété-
rans de l’ACA, du GFCA, de l’US Corti, nous-
autres, une équipe du Sporting et des inter-
nationaux de l’équipe de France comme 
Corentin Martins, Toifilou Maoulida et bien 
d’autres ».  Cela se passera sur les stades 
d’Erbajolu et de Volpaju de 10h30 à 
18h avec pas moins d’une vingtaine 
d’équipe U11 venus de tous les clubs de 
l’île. « L’UNFP, syndicat des footballeurs pro-
fessionnels nous a fait un don très généreux, 
c’est un partenaire très important pour nos 

* Hillsborough : le 15 avril 1989, 97 personnes 
trouvent la mort, 766 autres sont blessées, dans 
un mouvement de foule au stade d’Hillsborough à 
Sheffield en Angleterre lors d’un match opposant le 
FC Liverpool et Nottimgham Forest. Le 
comportement des supporters est pointé du doigt. 
Après un long combat, les familles obtiennent la 
réouverture d’une enquête en 2012 qui met en 
évidence la responsabilité de la police dans la 
catastrophe. 

Heysel : le 29 mai 1985, une bagarre entraîne un 
mouvement de foule et l’effondrement des grilles 
de séparation et d’un muret sous le poids des 
supporters, causant la mort de 39 personnes et 
465 blessés au stade du Heysel de Bruxelles à 
l’occasion de la finale de la coupe d’Europe des 
clubs champions entre Liverpool et la Juventus de 
Turin. Le comportement des supporters mais aussi 
la vétusté des installations et les conditions de 
sécurité et de contrôle ont été mises en cause, 
plusieurs milliers de supporters ayant pénétré sans 
billet dans le stade. 

Superga : le 4 mai 1949, 31 personnes (27 
passagers, 4 membres d’équipage) trouvent la 
mort dans le crash d’un vol spécial transportant 
l’équipe du Torino Football Club, champion d’Italie, 
qui venait de Lisbonne où elle avait disputé un 
match amical contre le Benfica. L’équipe et son 
staff sont décimés.

Associu Bastia 92, C5 Stadium Erbajolu, 20600 Bastia. 
Sportingbastia92@gmail.com  

www.arritti.corsica
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par Max Simeoni 

 
 

Les Corses se croient malins, 
en gros ils le sont. Mais ils 
ont du mal à mesurer l'ex-

ploitation dont ils sont des vic-
times plutôt inconscientes.  
Pendant 95 ans, ils ont subi la 
loi douanière, de 1818 à 1913 
qui les a coupés de toute rela-
tion qu'ils avaient avec les villes-
États de la Péninsule et les 
comptoirs de l'Afrique du Nord 
pour rendre leur territoire insu-
laire entièrement dépendant de 
l'Hexagone républicain. Ils ont 
cru à sa générosité et à l'esprit 
de justice arboré aux frontons 
de ses Institutions (liberté, éga-
lité, fraternité). Les autorités de 
cette République les ont 
convaincus que l'île « belle, sau-
vage… » n'était qu'un caillou sté-
rile. La promotion individuelle 
passait par l'exil et l'école de la 
République. 
L'exil apparaissait comme une 
issue à l'enfermement sur l'Île.  
En 1962 quand j'installe mon 
cabinet médical à Bastia, Il n'y 
a que 160.000 habitants en 
Corse. Le Général De Gaulle 
signe à Évian l'indépendance des 
trois départements « français » 
d'Algérie. C'est l'acte ultime de 
la fin de l'Empire colonial. 
Un autre destin historique se 
présente : le début de la 
construction de l'Europe unie 
politiquement, La « métropole » 
doit se recentrer sur elle-même 
sur ses frontières pour participer 
aux échanges socio écono-
miques à venir, l'Europe poli-
tique étant précédée par les 
traités concernant le charbon-

acier, l'énergie...  comme l'avaient 
préconisé les fondateurs.  
Dès 1958, des plans d'action 
rgionale sont mis au point par 
l'État au moyen de sociétés 
mixtes (capitaux d'État associés 
aux privés). En Corse, la Somivac 
pour l'agriculture, la Setco pour 
une chaîne hôtelière, et la 
société sylvopastorale qui, elle, 
n'a jamais vue le jour, étant 
moins rentable spéculativement. 
Elles sont présentées comme 
des outils au tourisme de masse 
et la promesse d'un devenir plus 
aisé pour tous. 
 
Cependant la vérité, celle 
d'un cynisme d'État, va vite 
apparaître. Le Général De Gaulle  
espérait à Évian en 1962, garder 
dans le Hoggar un site pour 
mise au point de la bombe 
nucléaire et un regroupement 
de ressortissant, une minorité 

Le mois de mai est suspendu à l'instance judiciaire les 3 et le 11 mai suite à un recours. La réponse ne va pas surgir. 
D'autres peuvent advenir, et annuler, cela revient à refaire un processus institutionnel (motion, commissions, délibérations des 
Parlements, examens des amendements, vote, navettes...). Le temps file, temps perdu pour les autonomistes et les 
nationalistes qui n'existent que pour sauver le peuple corse dont le déclin démographique augmente par une politique 
colonialiste masquée dont trop d'autochtones n'ont pas conscience.

Le pouvoir politique 
gravite dans le local, 
comme dans un 
bocal ! Il doit être 
libéré et fonctionnel. 
D'abord la 
reconnaissance 
juridique, 
constitutionnelle de 
l'existence d'un 
peuple corse et 
ensuite les moyens 
légaux, l'autonomie 
interne, pour cette 
entreprise historique. 
C'est là la priorité 
d'un changement 
salvateur.  
Le préalable !

n

des structures officielles. 
Un exemple : un condamné à 
mort proche de son exécution 
attendait en prison sa grâce. Ses 
amis, ses parents, savaient qu'un 
coiffeur cortenais avait rasé le 
Président de la République en 
fonction et qu'une sympathie 
avait germé entre eux. Ils lui 
demandèrent de parler de la 
demande en grâce. Elle fût 
accordée vite sans tambour ni 
trompette. 
Un autre exemple pour illustrer le 
rôle limité des coalitions électo-
rales. Les quelques élus de LR 
ont annoncé qu'ils ne faisaient 
plus partie du regroupement 
menés par Gilles Simeoni. Ils 
voulaient échanger avec Paris 
seuls pour faire connaître leurs 
projet et propositions. 
 
L'avenir du peuple corse 
dépend directement des Corses 
et non de coalitions électorales. 
Il n'est pas question d'avenir ou 
de carrières pour des mandats 
locaux « qui ne font pas la loi ».  
Nous avons eu quatre statuts par-
ticuliers (Defferre, Joxe, Jospin, 
Cazeneuve) et aucun n'a pu 
freiner le déclin démographique 
du peuple corse sur sa Terre. Il 
nous faut sans rechigner trouver 
autre chose. 
Pour moi c'est simple. Le pou-
voir politique gravite dans le 
local, comme dans un bocal ! Il 
doit être libéré et fonctionnel. 
D'abord la reconnaissance juri-
dique, constitutionnelle de l'exis-
tence d'un peuple corse et 
ensuite les moyens légaux, l'au-
tonomie interne, pour cette 
entreprise historique. C'est là la 
priorité d'un changement salva-
teur. Le préalable !  
Comment s'y prendre pour initier 
un tel processus ?  
Je vais devoir sous peu le dire. n

qui ne pouvait ou ne voulait pas 
être « rapatriée », autour d'Oran, je 
crois. Le FLNA a refusé. D'où, en 
catastrophe, l'Argentella pour les 
essais souterrains non acceptés 
par toute la Corse et ce fût 
Mururoa dans le pacifique qui 
dépanna ! 
Quant à la Somivac, la plaine 
Orientale accueillit 18.000 Pieds 
Noirs. Les autorités républicaines 
se servirent des fonds prévus 
pour la Somivac au détriment 
des jeunes agriculteurs insulaires 
qui, eux, furent squeezés. Ce 
tour de bonneteau vite connu, 
la colère des jeunes agriculteurs 
du Fiumorbu se manifesta par 
des plasticages de résidences. 
Une solidarité plus ou moins 
ouvertes s'en suivi. C'est là que 
je fus amené à prendre la parole 
en public à la demande des 
organisateurs sans connaître qui 
que ce soit. Je leur ai dit que la 
Somivac créée pour l'agriculture 
insulaire servait à accueillir en 
Corse une partie des Pieds Noirs 
rapatriés ! 
Ainsi l'île non développée, liée 
au centralisme jacobin n'a servi 
de 1818 à 1913 que de réser-
voir d'hommes pour l'Empire, 
pour les guerres. Vidée, 160.000 
habitants en 1962, elle offrait 
pour l'économie Hexagonale, 
une base de rentrée de devises 
(l'euro monnaie unique ne verra 
le jour qu'en 2000). 
Le corset institutionnel était 
rigide et serré. Les maires 
devaient s'adresser  aux conseils 
départementaux (ex-conseils 
généraux) pour obtenir des aides 
de Paris. Peu nombreux les insu-
laires, ne pouvaient guère 
influencer directement un scrutin, 
une élection sur listes hexago-
nales. Mais issus de l'île, se 
connaissant, leur influence se fai-
sait entre hommes en dehors 

D’abord la reconnaissance juridique 
constitutionnelle de l’existence d’un peuple

E 
Ri
fle

ss
ion

i
di

 M
ax

 S
im

eo
ni



10 • ARRITTI nu 2793 • 4 di maghju 2023

Mardi 11 avril, un convoi excep-
tionnel a quitté la Corse pour 
l’Ukraine. À bord de ce semi-

remorque de 90 m³, quatre tables d’opé-
ration avec leurs scialytiques, 22 lits 
médicalisés qui n’avaient pu être récu-
pérés pour le nouvel hôpital de la 
Miséricorde, ainsi qu’un groupe élec-
trogène offert par Logirem, capable d’ali-
menter 500 appartements, ont pris la 
direction de l’hôpital d’Uzhhorod, situé 
à l’ouest du pays, près de la frontière 
avec la Slovaquie et la Hongrie. 
Après quelques heures d’attente à la 
frontière hongroise, le convoi est arrivé 
à destination le vendredi 14 avril à 
20h30 ; il y était attendu par Madame 
Korolchuk Olena, fondatrice de l’ONG 
« Ukraine Resilience Center ».  
« Cette opération est le fruit d’une remar-
quable chaîne de solidarité, rendue possible 
grâce aux dons du centre hospitalier Notre 
Dame de la Miséricorde et de Logirem, la 
synergie et l’étroite collaboration entre les 
associations Solidarité Corse-Ukraine et Per 
a Pace qui, à cette occasion, ont pris res-
pectivement en charge, organisation et logis-
tique pour l’une, contacts, réseau et accueil 
sur place pour l’autre » nous explique 
Nataliya Khobta-Santoni, présidente de 
l’association Solidarité Corse-Ukraine. 
Une action exemplaire qui n’en a pas 
moins un coût (ne serait-ce que les 

5500 € de location de camion, plus les 
frais de carburant) et qui a pu se réa-
liser notamment, il faut le souligner, 
grâce à une aide financière de 8800 € de 
la Collectivité de Corse mais aussi grâce 
à vos dons. 
Arritti relaie les actions envers les asso-
ciations qui se mobilisent comme 
Solidarité Corse-Ukraine, Per a Pace, 
Médecins sans Frontières. Deux autres 
convois sont en préparation. Des dons 
sont nécessaires pour assurer leur finan-
cement.  
Ne faiblissez pas, continuez à soutenir 
ces actions. Bisognu ci hè ! n 
 
Faire un don à Solidarité Corse-Ukraine 
n Chèque à l'ordre de « Solidarité Corse-
Ukraine », Lotissement l'oliveraie Trova, 
20167 Alata. 
n Virement bancaire : FR76 1027 8091 
0800 0202 8030 140 (IBAN) 
CMCI FR2A (BIC)   

Faire un don à Per a Pace 
n Virement bancaire : FR82 1715 0200 
0200 000V 6448 N04 (IBAN) 
CCUT FR21 (BIC) 
n En ligne via Helloasso : 
https://bit.ly/3noEiKT  
n Chèque à l’ordre de « Per a Pace »,BP 
80214, 20179 Aiacciu cedex 1.

Cuntinuate à sustene l’Ucràinia

Victoire des  
indépendantistes  
en Polynésie 
 

Belle victoire des indépendantistes aux élections territoriales en Polynésie. 
Oscar Temaru (parti Tavini) l’emporte largement avec 44,3 % des voix. La liste 
autonomiste d’Edouard Fritch (Tapura) arrive seconde avec 38,5 % et l’autre 

liste autonomiste A Here arrive troisième avec 17,2 %. Les indépendantistes 
obtiennent donc la majorité absolue avec 38 sièges sur 57. Tavini revendique la 
mise en route d’un processus de décolonisation et un référendum 
d’autodétermination. « Le message des urnes doit, en Polynésie comme en Corse, 
être respecté par Paris » a commenté le président de la Collectivité de Corse, Gilles 
Simeoni. De plus amples commentaires dans notre prochaine édition. n

Sainte Soline 

Des nouvelles  
de Serge Graziani 
 
Alors que Serge Graziani Duteuil reste 
inconscient sur son lit d’hôpital un mois 
après de graves blessures à Sainte 
Soline… de très nombreux blessés sont 
encore à déplorer dans les manifestations 
de ces dernières semaines : main arrachée 
par une grenade, pouce arraché, testicules 
amputées, pertes de l’usage d’un œil pour 
de nombreux manifestants, fractures…  
Ce 1er mai aussi côté forces de l’ordre on 
déplorait plus d’une centaine de blessés. 
En décortiquant les vidéos et les 
témoignages, le journal Le Monde apporte 
la démonstration que Serge aurait pu être 
touché par un tir non réglementaire de type 
lance-grenade Cougar. La gestion de la 
crise par le gouvernement reste 
catastrophique. Voici un communiqué des 
parents de Serge qui informe de son état 
de santé. 
 
 

«Un mois après le tir de grenade qui a 
gravement blessé à la tête notre fils 
Serge, le 25 mars 2023, lors de la mani-

festation contre les mégabassines de Sainte-
Soline, l’incertitude persiste concernant son avenir. 
Selon les critères médicaux purement cliniques, 
Serge est sorti du coma. Cela signifie qu’il 
entrouvre les yeux, mais nullement qu’il est 
réveillé. 
Les soins qui lui ont été dispensés depuis son 
arrivée à l’hôpital ont visé à juguler diverses 
lésions et infections. Celles-ci ont pour origine le 
tir de grenade dont il a été victime, mais aussi les 
conditions dans lesquelles les premiers secours 
lui ont été dispensés sur les lieux mêmes de la 
manifestation – les forces de l’ordre interdisant 
aux pompiers et ambulances d’accéder aux per-
sonnes blessées pour les prendre en charge. 
Ces soins ont contribué à ce que l’état de Serge, 
qui reste d’une “extrême fragilité”, ne se dégrade 
pas davantage. Cela permet d’espérer son retour 
à la conscience, mais ce n’est pas encore le cas. 
À ce jour, il est impossible d’affirmer que Serge 
va recouvrer ses esprits et l’usage de son corps 
(ses membres et ses sens, sa capacité de res-
pirer et de parler) ou d’évaluer les séquelles de 
sa blessure, et une rechute infectieuse demeure 
à craindre. 
Son pronostic vital reste donc engagé. C’est pour-
quoi nous dénonçons toute utilisation qui pour-
rait être faite de la sortie de son coma : Serge 
est malheureusement fort loin d’être tiré d’af-
faire. Prétendre le contraire serait un pur men-
songe. » n 

Les parents de Serge, Le 26 avril 2023.

AttualitàAttualità
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AVIS D’APPEL PUBLIC A LA CONCURRENCE 
MARCHE DE TRAVAUX 

Dénomination de la personne qui passe le marché : 
Commune de Cuttoli-Corticchiato - Casarimaccio -  
20167 CUTTOLI-CORTICCHIATO - Tel : 04.95.25.61.36 -  
Fax : 04.95.25.86.87 - e-mail : communecuttoli@wanadoo.fr 
Objet du marché : Agrandissement du cimetière communal 
Lot 1 : terrassement 
Lot 2 : maçonnerie 
Procédure : Marché selon une procédure adaptée 
Pièces à produire : Voir règlement de la consultation art. 5 
Critère de sélection des offres : 
Prix : 40 % 
Valeur technique : 60 % 
Date et lieu de remise des offres : le mercredi 31 mai 
2023 à 12 h00 
Délai de validité des offres : 90 jours à compter de la date 
de remise des offres 
Retrait des dossiers par voie électronique : 
https://www.achatspublicscorse.com/ 
Acheteur public : mairie de CUTTOLI-CORTICCHIATO 
Date d’envoi de l’avis à la publication : 26/04/2023

NEO PIRO 
SOCIETE PAR ACTIONS SIMPLIFIEE 

AU CAPITAL DE 500 EUROS 
SIEGE SOCIAL : LIEUDIT CAMPAGRO 

20169 BONIFACIO 
951 359 702 RCS AJACCIO 

Aux termes d'une décision en date du 20 avril 2023, l'as-
socié unique a décidé de rectifier l'objet social qui porte 
depuis la constitution de la société sur la gestion d'un 
portefeuille de valeurs mobilières que la Société se pro-
pose d'acquérir, et de modifier en conséquence l'article 2 
des statuts. 

POUR AVIS, Le Président

GUSTO 
SOCIETE A RESPONSABILITE LIMITEE 

AU CAPITAL DE 1 000 EUROS 
SIEGE SOCIAL : 6 QUARTIER VIAGENTE, T40 

20131 PIANOTTOLI-CALDARELLO 
884 170 499 RCS AJACCIO 

Aux termes d'une délibération en date du 15 février 2023, 
l'Assemblée Générale Extraordinaire des associées de la 
société à responsabilité limitée GUSTO a décidé de trans-
férer le siège social du 6 Quartier Viagente, T40, 20131 PIA-
NOTTOLICALDARELLO, au Lieudit Tinello, Route de Pianelli, 
20137 PORTO-VECCHIO à compter du 14 février 2023, et 
de modifier en conséquence l'article 4 des statuts. 

Pour avis, La Gérance

LOCATION-GÉRANCE 
Aux termes d'un acte sous signature privée en date à Sotta 
du 20 avril 2023, Monsieur Patrick CARIA, demeurant 
Hameau de Conti, 20137 PORTO-VECCHIO, a confié à : 
Monsieur Steve NICOLAS, demeurant Route de Poggiale, 
20114 FIGARI, L'exploitation à titre de location-gérance du 
fonds de commerce de restauration situé à Sotta (20146), 
Rue Principale, connu sous le nom de "u Passaghju" ; 
Pour une durée d’une année à compter du 3 avril 2023. 
Toutes les marchandises nécessaires à l'exploitation du 
fonds de commerce dont il s'agit seront achetées et payées 
par le gérant, et il en sera de même de toutes sommes quel-
conques et charges dues à raison de l'exploitation dudit 
fonds, qui incomberont également au gérant, le bailleur 
ne devant en aucun cas être inquiété ni recherché à ce 
sujet. 

Pour unique avis signé  
Steve NICOLAS, le locataire-gérant.

Pensez-y !
Vous pouvez vous abonner en ligne
www.arritti.corsica/abbunamentu
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RETROUVEZ TOUTES
NOS SOLUTIONS AGIR PLUS SUR : 

corse.edf.fr/agirplus/

FAITES CONFIANCE AUX ENTREPRISES 
PARTENAIRES AGIR PLUS

Calculez votre Prime économie d’énergie sur 
corse.edf.fr/agirplus/ et  demandez vos devis à 
des entreprises Agir Plus labellisées RGE. 


